

justifier à peu près toute la théorie. Comme le docteur de Nancy, il ne voit pas de « *différence fondamentale* entre le sommeil ordinaire et le sommeil hypnotique, entre les effets généraux de l'imagination et des passions sur le système nerveux et les effets spéciaux des suggestions hypnotiques ». Il déclare que « le sommeil hypnotique, par lui seul, est bienfaisant et exempt d'inconvénients comme le sommeil réel ». Il raconte avec une sorte de complaisance quelques-unes des très nombreuses guérisons qui auraient été opérées par le docteur Bernheim et qui toutes seraient l'effet de la *suggestion*. Certaines de ces guérisons accomplies instantanément ont une « apparence miraculeuse ». — Seulement, on ne voit pas que cet instrument si merveilleux entre les mains de M. Bernheim conserve la même efficacité quand il est manié par des praticiens qui ne lui sont pas inférieurs dans l'art de guérir. Il semblerait donc que la facilité d'hypnotiser et d'obtenir de brillants résultats est un don rare, qui n'a rien de commun avec la science médicale, qui est constatée par des examens et des diplômes. S'il y a un hypnotisme vraiment scientifique, comment se fait-il que, depuis plus de trente ans que les savants s'en occupent très activement, ils n'aient pu établir aucune théorie certaine et incontestée, aucune pratique uniforme et régulièrement efficace. Les découvertes scientifiques ont d'autres caractères. La psychothérapie du docteur Bernheim demeure une exception ; et l'un de ses confrères les plus autorisés en cette matière, le docteur Dubois, de Berne, la qualifie de « thaumaturgique ». Il la distingue essentiellement de celle qu'il pratique lui-même et qui est purement d'ordre moral.

---

#### Bibliographie

---

— CONSEILS DE DIRECTION SPIRITUELLE, par le chanoine LEJEUNE, archiprêtre de Charleville. In-12 écu de 280 pages chez Desclée, 141, rue de Metz, Lille ; et chez Lethielleux, 10, rue Cassette, Paris. Prix : 2 francs.

Le nom seul de l'auteur suffirait à recommander ce livre. Il fait autorité, en effet, oserons-nous dire sans crainte d'exagération aucune, en bien des questions d'ascétisme ou de mystique